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MAISONS D’ÉVANGILE – CHERCHEURS DE DIEU 
Enseignement 298 – Semaine du 11 au 17 novembre 2024 
33° dimanche B 
 
Et si nous lisions le chapitre 13 de St Marc, le discours sur la fin, en entier…  
 

C’est comment, la fin du monde ? 
 
Évangile selon Saint Marc 13,1-37 
01 Comme Jésus sortait du Temple, un de ses disciples lui dit : « Maître, regarde : quelles belles pierres ! quelles 
constructions ! » 
02 Mais Jésus lui dit : « Tu vois ces grandes constructions ? Il ne restera pas ici pierre sur pierre ; tout sera 
détruit. » 
03 Et comme il s’était assis au mont des Oliviers, en face du Temple, Pierre, Jacques, Jean et André 
l’interrogeaient à l’écart : 
04 « Dis-nous quand cela arrivera et quel sera le signe donné lorsque tout cela va se terminer. » 
 
Amorce du discours :  
Les paroles admiratives d’un disciple sur le Temple amènent Jésus à en annoncer la destruction.  
Assis sur la colline en face d’où l’on a une vue imprenable de l’édifice, les disciples expriment leurs 
questions ; Quand ? ET quels signes pour discerner ? Discerner quoi ? « Tout cela »… la destruction du 
Temple, mais aussi autre chose… Quoi donc ? Pour un Juif, la destruction du Temps, c’est plus… cela 
est un tel bouleversement que cela annonce, préfigure, est le signal que la fin du monde arrive… 
Jésus parle d’abord de ces événements terribles qui font le cours de l’histoire et dont il ne faut justement 
pas faire des signes avant-coureurs de la fin du monde… 
 

1. La marche de l’histoire 
Encadrant : faux-prophètes… 
05 Alors Jésus se mit à leur dire : « Prenez garde que personne ne vous égare. 
06 Beaucoup viendront sous mon nom, et diront : “C’est moi”, et ils égareront bien des gens. 
Justement, quand ça va mal il y a et il y aura toujours des faux-messies, des prophètes de malheur, fa
 us-prophètes pour annoncer la fin du monde… qui comprennent de travers… égarent les croyants, 
détournent les disciples de la seule chose importante : faire de chaque événement du monde comme une 
invitation à vivre la mort-Résurrection du Seigneur… 
 
Situations de crise 
07 Quand vous entendrez parler de guerres et de rumeurs de guerre, ne vous laissez pas effrayer ; il faut 
que cela arrive, mais ce ne sera pas encore la fin. 
08 Car on se dressera nation contre nation, royaume contre royaume, il y aura des tremblements de 
terre en divers lieux, il y aura des famines ; c’est le commencement des douleurs de l’enfantement. 
 
Calamités, guerres, séismes, amines… les signes les plus généraux dans l’histoire du monde et des 
peuples…. 
Jésus demande de ne pas s’effrayer … de ne pas y voir des signes prémonitoires de fin du monde… mais 
des signes e des  appels d’engendrement… des douleurs d’enfantement d’un monde nouveau… Ils nous 
placent et tout homme devant la réalité de nos vies, de nos responsabilités, devant notre fragilité… nous 
invitent à nous interroger sur le sens de notre existence 
 
Persécutions 
09 Vous, soyez sur vos gardes ; on vous livrera aux tribunaux et aux synagogues ; on vous frappera, on 
vous traduira devant des gouverneurs et des rois à cause de moi ; ce sera pour eux un témoignage. 
10 Mais il faut d’abord que l’Évangile soit proclamé à toutes les nations. 
11 Et lorsqu’on vous emmènera pour vous livrer, ne vous inquiétez pas d’avance pour savoir ce que vous 
direz, mais dites ce qui vous sera donné à cette heure-là. Car ce n’est pas vous qui parlerez, mais 
l’Esprit Saint. 
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12 Le frère livrera son frère à la mort, et le père, son enfant ; les enfants se dresseront contre leurs 
parents et les feront mettre à mort. 
13 Vous serez détestés de tous à cause de mon nom. Mais celui qui aura persévéré jusqu’à la fin, celui-là 
sera sauvé. 
Difficultés propres aux chrétiens… de tous les temps… Elles non plus n’annoncent la fin du monde… 
Elles sont l’occasion offerte aux disciples de rendre témoignage à l’Évangile, de témoigner du Christ et 
de sa manière à ui de remporter la victoire sur le mal… Marc veut rassurer les chrétiens qui paniquent 
devant cela et devant la peur de ne pas être à la hauteur… L’Esprit Saint sera avec vous… Vous ne serez 
pas seuls… 
Il parle évidemment d’une situation très réelle au moment où il écrit l’Évangile… les chrétiens sont 
persécutés…Il nous invite à tenir bon dans la foi… et que ce sera « payant… 
 
La grande épreuve 
14 Lorsque vous verrez l’Abomination de la désolation installée là où elle ne doit pas être – que le 
lecteur comprenne ! – alors, ceux qui seront en Judée, qu’ils s’enfuient dans les montagnes ; 
15 celui qui sera sur sa terrasse, qu’il n’en descende pas et n’entre pas pour emporter quelque chose de 
sa maison ; 
16 celui qui sera dans son champ, qu’il ne retourne pas en arrière pour emporter son manteau. 
17 Malheureuses les femmes qui seront enceintes et celles qui allaiteront en ces jours-là ! 
18 Priez pour que cela n’arrive pas en hiver, 
19 car en ces jours-là il y aura une détresse telle qu’il n’y en a jamais eu depuis le commencement de la 
création, quand Dieu créa le monde, jusqu’à maintenant, et telle qu’il n’y en aura jamais plus. 
20 Et si le Seigneur n’abrégeait pas le nombre des jours, personne n’aurait la vie sauve ; mais à cause 
des élus, de ceux qu’il a choisis, il a abrégé ces jours-là. 
 
On ne sait pas exactement à quoi fait allusion cette description d’un moment paroxystique de 
déchaînement des puissances du mal… 
Un « sacrilège dévastateur » ??? Un personnage redoutable vraiment ? On ne saura jamais à quoi et à qui 
pensait Jésus… Mais on peut penser que l’histoire ne manque pas de quelques bons exemples… 
Le style apocalyptique renforce toujours les traits avec une incroyable exagération… pour mieux montrer 
la puissance de Dieu qui est et qui est déjà en Jésus vainqueur du mal (c’est cela, vraiment le sens des 
textes apocalyptiques… et d’ l’Apocalypse de Saint Jean en particulier… 
Le mal à l’œuvre dans le monde peut et doit culminer dans l’horreur jusqu’à des points de non-retour… 
Mais la tribulation ne peut que déboucher sur le salut (v. 20) ; ! Le Seigneur est le maître de l’histoire et 
il prend soin des élus… qui ne sont pas un groupe de privilégiés, mais les croyants restés fidèles dans la 
tourmente ! L’apocalypse a toujours le salut comme dernier mot ! La certitude d’être sauves doit 
galvanier nos énergies. Marc pense certainement à des événements précis… les persécutions à Rome…  
 
Encadrant : Faux-prophètes 
21 Alors si quelqu’un vous dit : “Voilà le Messie ! Il est ici ! Voilà ! Il est là-bas !”, ne le croyez pas. 
22 Il surgira des faux messies et des faux prophètes qui feront des signes et des prodiges afin d’égarer, si 
c’était possible, les élus. 
23 Quant à vous, prenez garde : je vous ai tout dit à l’avance. 
 
A nouveau, au cœur de l’épreuve… attention aux imposteurs qui viennent égarer les disciples ! 
 

2. La venue du fils de l’homme 
24 En ces jours-là, après une pareille détresse, le soleil s’obscurcira et la lune ne donnera plus sa 
clarté ; 
25 les étoiles tomberont du ciel, et les puissances célestes seront ébranlées. 
26 Alors on verra le Fils de l’homme venir dans les nuées avec grande puissance et avec gloire. 
27 Il enverra les anges pour rassembler les élus des quatre coins du monde, depuis l’extrémité de la 
terre jusqu’à l’extrémité du ciel. 
28 Laissez-vous instruire par la comparaison du figuier : dès que ses branches deviennent tendres et que 
sortent les feuilles, vous savez que l’été est proche. 
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29 De même, vous aussi, lorsque vous verrez arriver cela, sachez que le Fils de l’homme est proche, à 
votre porte. 
30 Amen, je vous le dis : cette génération ne passera pas avant que tout cela n’arrive. 
31 Le ciel et la terre passeront, mes paroles ne passeront pas. 
32 Quant à ce jour et à cette heure-là, nul ne les connaît, pas même les anges dans le ciel, pas même le 
Fils, mais seulement le Père. 
 
Mais à travers tout cela, de victoire en victoire… l’histoire chemine de manière totalement certaine vers 
sa « fin » qui est son accomplissement, la venue du Ressuscité pour parachever son œuvre… faire entrer 
toute l’histoire et toute la Création dans la transfiguration de son amour… dans le définitif 
rassemblement… 
Tout cela est suggéré dans le langage de l’Apocalyptique biblique telle que nous connaissons depuis les 
visions de Daniel : le fils de l’homme qui vient sur la nuée… Ce sont des images… de ce que personne 
ne peut imaginer et heureusement ! 

- Bouleversements cosmiques… un langage pour dire le renouvellement de la Création… l’allure 
actuelle du monde doit laisser la place à autre chose… un monde où vivre la Résurrection… 

- Le figuier… L’avènement du fils de l’homme est aussi certain que la venue de l’été annoncée par 
les nouvelles pousses du figuiers. 

- « Cette génération ne passera pas »… Véritable difficulté… mais en fait tout génération et même 
toute personne doit se préparer à cette venue… qui un jour sera effective pour elle… pour 
chacun…à l’heure de sa mort… 

- « le ciel et la terre passent, mes paroles ne passeront pas »…. Au sein des changements… la 
parole de Dieu est certaine, fidèle et vraie… C’est à elle que nous devons nous accrocher… Elles 
annoncent ce qui arrivera… et comment nous pouvons nous y préparer… 

- « Seul sait, le Père… »… C’est le secret du Père… Cela excède toute connaissance et toute 
possibilité humaine… Le moment de la rencontre avec Dieu échappe au pouvoir de l’homme… 
même d’Elon Musk… à la main mise de l’homme. Elle est l’affaire de Dieu, entièrement ! 

 
Conclusion : « Veillez ! » 
33 Prenez garde, restez éveillés : car vous ne savez pas quand ce sera le moment. 
34 C’est comme un homme parti en voyage : en quittant sa maison, il a donné tout pouvoir à ses 
serviteurs, fixé à chacun son travail, et demandé au portier de veiller. 
35 Veillez donc, car vous ne savez pas quand vient le maître de la maison, le soir ou à minuit, au chant 
du coq ou le matin ; 
36 s’il arrive à l’improviste, il ne faudrait pas qu’il vous trouve endormis. 
37 Ce que je vous dis là, je le dis à tous : Veillez ! » 
 
Il n’y a alors qu’une seule conclusion possible : « Veillez ! » 
Assumez votre responsabilité dans la gestion de la maison commune… 
Veillez sur vous, les autres, sur le monde car le Seigneur vient le visiter… Soyez prêts à entrer dans 
l’accomplissement promis… Dans le cas contraire, ce n’est pas votre problème ! Et quand viendra le 
Royaume en fait, vous n’aurez envie d’y entrer tellement vos goûts, vos envies, votre désir est en-dehors 
de tout cela…  
 
Bref… 

- A travers toute votre vie, et ses coups durs, préparez-vous à l’unique… à la rencontre avec Dieu. 
- Une histoire sans commencement ni fin (ce dont tout le monde rêve aujourd’hui n’est pas une 

histoire. Toute histoire est valable par son commencement et par sa fin… L’histoire n’est pas une 
manière de profiter d’un éternel aujourd’hui, elle n’est pas non plus l’éternel recommencement 
de la même chose… Elle est une histoire promise à un accomplissement et nous sommes 
responsables de cet accomplissement. 

- Le vocabulaire apocalyptique est une manière de mettre la main sur cet événement… de la 
maîtriser… Ce qu’on peut imaginer… mais cela échappe totalement à notre imagination… Et 
tout ce langage n’est pas très important… Cet avènement est le secret, le projet d’amour de 
Dieu… Y croire, ça donne du sens… Ne pas y croire, c’est se condamner au désespoir. 
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- C’est sûr, toute l’histoire du monde et ma mienne, est celle de notre rencontre avec Dieu… Il nous 
y accompagne par sa Parole qui n’y est refusée à personne. 

- Tous les événements du monde sont des signes, des occasions pour Dieu de surgir dans la vie des 
hommes, de façon imprévisible… Personne, ni aucune fortune… ne permet de mettre la main sur 
cela… Ce sera le moment de donner totalement la main à Dieu. 

- Un privilège du disciple ? Il risque comme les autres d’être détourné de l’essentiel… MAIS, il a 
la Parole de la bible, de l’Évangile…A lui de l’écouter sans cesse… d’y trouver le « sens », de 
vivre tout événement à la lumière de la Parole, dans la confiance en la présence du Christ, et en 
remplissant ses responsabilités dans la communauté » humaine et au service du monde. 

 
 
Est-ce que cette méditation a changé quelque chose dans votre vision des « fins dernières » ? 
QUOI ? 
 
Bonne méditation. 


